



CONFÉRENCE :

Regards croisés sur
**LA PARTICIPATION
DES HABITANTS**

**MERCREDI 4 MAI 2016
DE 14H À 18H**

À L'ASSEMBLÉE NATIONALE

LA CONFÉDÉRATION NATIONALE DU LOGEMENT
association d'habitants, de consommateurs

DEPUIS 1916

L'INTENTION



CLAUDE BARTOLONE

Président de l'Assemblée nationale

J'ai souhaité faire de l'Assemblée nationale une maison ouverte sur le monde qui l'entoure. La Confédération Nationale du Logement, qui agit pour la défense des habitants et pour une politique de l'habitat pour tous, peut compter sur le soutien de la Présidence de l'Assemblée nationale.

Votre engagement et votre action sont essentiels pour répondre au quotidien à l'un des plus grands défis actuels de notre société: l'accès à un logement pour tous. Les associations de locataires sont en effet indispensables pour peser dans le débat et dans les choix.



« C'est avec grand plaisir que j'accueille cette manifestation sur un thème qui m'est particulièrement cher, celui de l'implication et la participation citoyenne »

« La mobilisation des habitants n'est pas seulement indispensable pour choisir son cadre de vie, elle est un enjeu de démocratie. »



J'ai tenu à ce que notre association, membre de l'Union internationale des locataires dès 1964, également en contact régulier avec nos homologues du Québec, de Belgique, de Suisse, apporte une contribution originale au débat public français sur l'implication citoyenne. L'occasion de tracer des perspectives en termes d'innovation urbaine et d'une pratique active de la démocratie, ainsi que plus largement, sur l'engagement associatif et bénévole.



EDDIE JACQUEMART

Président de la Confédération Nationale du Logement

LE PROGRAMME

14 H : OUVERTURE

par Monsieur le Président de l'Assemblée nationale

14H15 : INTRODUCTION

14h30 : UNE QUESTION DE RECONNAISSANCE

Implication, mobilisation des habitants, pourquoi faut-il mieux reconnaître la participation ?

15H30 : PAUSE

15h40 : UNE QUESTION DE PÉRENNITÉ

Au-delà de la concertation des projets, pourquoi faut-il organiser, pérenniser la participation des habitants ?

16h40 : UNE QUESTION DE CITOYENNETÉ

Entre mouvement social et institutionnalisation de la participation des habitants, comment faire progresser l'expression de la citoyenneté ?

17H40 : CONCLUSION

18H : COCKTAIL

Dans les salons de l'Hôtel de Lassay

Une conférence organisée par la CNL

avec notamment les interventions des membres et représentants de :



Fédération des locataires d'habitations à loyer modéré de Québec



Syndicat des locataires



réseau des acteurs de l'habitat



PRESENTATION **OUVERTURE**

Si la participation est devenue un thème en vogue dans le débat public, elle est encore souvent remarquée pour des expériences atypiques ou commentée comme une méthode d'appoint dans la réalisation des projets urbains.

Or, son potentiel est particulièrement vaste, elle devient même un enjeu stratégique pour nos sociétés. Parce que c'est l'implication citoyenne qui entraîne le projet républicain, c'est avec des habitants parties prenantes que se jouent la pertinence des aménagements et la pérennité du bien vivre ensemble, c'est collectivement qu'on lutte efficacement contre les injustices du quotidien.

C'est pourquoi sans attendre, de nombreux habitants, citoyens, ont choisi d'innover et de passer de l'imagination à l'action sur les territoires. Les dynamiques locales sont autant de tremplins pour changer d'échelle. Ces mobilisations ont d'ores et déjà permis des avancées, dont certaines se sont institutionnalisées.

Comment progresser dans la réflexion et les propositions sur la participation des habitants ? D'abord, piquons-nous de curiosité pour ce qui se fait au-delà de nos frontières, certes en Europe mais bien plus loin encore. Puis faisons dialoguer les travaux des chercheurs, les réflexions du terrain, et les applications politiques possibles.

DISCOURS D'OUVERTURE

Claude Bartolone, Président de l'Assemblée nationale

Président de l'Assemblée nationale depuis 2012, ancien ministre de la Ville (1998-2002), ancien député et Président du Conseil général de la Seine-Saint-Denis.

INTRODUCTION

Eddie Jacquemart, Président de la Confédération Nationale du Logement

La Confédération Nationale du Logement est la première association représentative des habitants en France, agréée association de consommateurs et d'éducation populaire.

ANIMATION

François Rochon, Coordination de la conférence à la CNL

Coordinateur des Rencontres nationales du logement et de l'habitat *Abécédaire du logement* (coord.) éditions de l'aube, 2014

1. UNE QUESTION DE RECONNAISSANCE

Implication, mobilisation des habitants, pourquoi faut-il mieux reconnaître la participation?

REGARD DU QUÉBEC

Robert Pilon, Coordonnateur de la Fédération des locataires d'habitations à loyer modique du Québec

Fondateur de la fédération en 1993, celle-ci regroupe aujourd'hui près de 400 associations de résidents à travers les 538 offices d'habitations. Dans le cadre de la restructuration de leur réseau, la FLHLMQ revendique activement et propose des amendements législatifs qui permettront d'accroître le rôle des locataires au sein des comités consultatifs de résidents et dans la vie locale.

REGARDS CROISÉS SUR 4 PAYS EUROPÉENS

Didier Despods, Professeur des universités, Directeur du laboratoire MRTE, Cergy-Pontoise

Ses recherches en géographie urbaine et sociale portent notamment sur l'évaluation des effets sociaux des politiques urbaines et les facteurs de mobilisation autour des projets urbains. Il est également directeur scientifique de la collection Devenirs urbains des éditions Le Manuscrit. Parmi ses publications : *Les habitants, acteurs de la rénovation urbaine ?* (dir.) PUR, 2014

PROJET EN COURS / REGARD SUR L'INNOVATION PARTICIPATIVE A PARIS

Ian Brossat, Adjoint à la Maire de Paris en charge du logement et de l'hébergement d'urgence

En 2014, la ville de Paris lance la première démarche de budget participatif sous la forme d'un appel à projets soumis au vote des habitants. Son budget représente 5% des investissements soit ½ milliard d'euros sur la mandature. En matière d'habitat, la ville développe la concertation et notamment l'habitat participatif.

REGARDS CROISÉS DES PARTICIPANTS

Avec notamment le témoignage de

Anne Lucet-Dallongeville, Collectif des amicales RIVP

2. UNE QUESTION DE PÉRENNITÉ

Au-delà de la concertation des projets, pourquoi faut-il organiser, pérenniser la participation des habitants ?

REGARD LOCAL/NATIONAL

Philippe Bies, Député du Bas-Rhin, Président de CUS-Habitat

Ancien élu au logement à Strasbourg et sa communauté urbaine, il est député depuis 2012 et notamment Rapporteur pour avis à l'Assemblée nationale sur la loi Alur et la loi sur de programmation pour la ville et la cohésion urbaine.

REGARD DE BELGIQUE

José Garcia, Secrétaire général du syndicat des locataires de Belgique

Créée en 1974, l'association est notamment à l'initiative de la signature de conventions collectives de l'habitat à durée indéterminée, entre habitants, bailleurs et acteurs publics. Par ailleurs, elle élabore des propositions, notamment sur la participation des habitants dans le parc privé.

REGARDS CROISÉS DE 2 CHERCHEURS PARTICIPATION ET DEMOCRATIE D'INTERPELLATION

Paula Cossart, Maître de conférence en sociologie, membre de l'Institut universitaire de France

Docteur en Sciences Politiques, ses recherches actuelles portent sur la démocratie participative. Elle étudie plus spécifiquement les expériences délibératives dans une perspective de sociologie historique. *Le meeting politique, de la délibération à la manifestation (1868-1939)*, Presses Universitaires de Rennes, 2010

Julien Talpin, Chargé de recherche en sciences politiques au CNRS

Membre du Centres de recherches administratives politiques et sociales à l'Université de Lille, il est co-rédacteur en chef de la revue *Participations*. Ses recherches portent sur la démocratie participative et l'engagement dans les quartiers populaires. *Mobiliser les quartiers populaires. La vie des idées*, 2013

Paula Cossart et Julien Talpin sont les co-auteurs de *Lutte urbaine, Participation et démocratie d'interpellation*, Paris, Le Croquant, 2015

REGARDS CROISÉS DES PARTICIPANTS

Avec notamment le témoignage de

Jean-Michel Saingainy, Président de la Fédération CNL de la Réunion

3. UNE QUESTION DE CITOYENNETÉ

Entre mouvement social et institutionnalisation de la participation des habitants, comment faire progresser l'expression de la citoyenneté ?

REGARD DE SUISSE

Carlo Sommaruga, Conseiller national de Suisse (Chambre basse du pays) et Vice-président de l'Asloca

Créée en 1915, l'Asloca, organisation faitière nationale, se compose de sections cantonales regroupées en trois organisations correspondant aux régions linguistiques. Elle s'engage comme force sociale de défense individuelle et collective, et comme force de proposition. Elle compte 215 000 membres.

REGARD HISTORIQUE ET PERSPECTIVES

Sébastien Jolis, Historien Doctorant au centre d'histoire sociale du XXe siècle, La Sorbonne

Ses recherches portent sur l'influence des associations auprès des bailleurs, des pouvoirs publics et des grandes structures de logement social, son insertion dans les processus de participation croissante des habitants à la gestion de la ville, les réseaux associatifs, syndicaux et militants du logement.

REGARD SUR LA COOPÉRATION ACTEURS/CHERCHEURS

Marie-Christine Jaillet, Coordinatrice du Réseau français de recherche Habitat-Logement, Directrice de recherche CNRS

Le Réseau français de recherche Habitat-Logement, créé en 1991 à l'initiative du PUCA, regroupe l'essentiel des chercheurs français de toutes disciplines qui travaillent sur le logement et l'habitat, et se donne notamment pour objectif de favoriser les interactions avec les professionnels.

REGARDS CROISÉS DES PARTICIPANTS

Avec notamment les témoignages de

Anne Chemier, Conseillère aux démarches participatives de l'Union sociale pour l'habitat et Christian Chevé, Directeur général de Coopimmo

INSCRIPTION

POUR PARTICIPER, IL EST INDISPENSABLE DE S'INSCRIRE AVANT LE 26 AVRIL 2016

Nombre de places limité

Afin d'assurer le meilleur déroulement de la manifestation dont l'ouverture commence à 14h00, l'accueil est prévu dès 13h30, au 126 rue de l'Université, 75007 Paris

La conférence se déroule dans la Salle Colbert (entrée par le 126 rue de l'Université)

Le cocktail aura lieu à partir de 18h00 dans les salons de l'Hôtel de Lassay (entrée par le 128 rue de l'Université)

INSCRIPTION OBLIGATOIRE

Conformément au plan Vigipirate Alerte attentat, l'inscription à la conférence est obligatoire, et ce au plus tard le jeudi 26 avril 2016, dans la limite des places disponibles. Nous vous prions d'indiquer vos **nom, prénom, date et lieu de naissance**.

par email à :

conference@lacnl.com

Lors de votre arrivée, une pièce d'identité vous sera demandée. Pièces acceptées: **carte nationale d'identité, passeport ou titre de séjour en cours de validité** (aucune autre pièce d'identité ne sera acceptée, notamment le permis de conduire)